EVA DELEAGE « Juste parmi les Nations »

L'histoire

Léonie Deléage et sa fille Eva Philit vivaient à Les Tavas, un village proche du Chambon-sur-Lignon (Haute-Loire). Ces deux femmes courageuses, hostiles au régime d'occupation, avaient mis leur maison à la disposition de l'OSE, l'Oeuvre de Secours aux Enfants juifs, qui avait créé un réseau de sauvetage. Madeleine Dreyfus, une des responsables de ce réseau, leur confiait des enfants que Léonie et Eva hébergeaient jusqu'à ce qu'on leur ait trouvé des familles d'accueil. Léonie Deléage allait souvent attendre ses petits hôtes à la gare du village, revenant chez elle avec quatre ou cinq gamins. Ils étaient bien soignés et bien nourris par leurs protectrices, comme en témoigna après la guerre Raymonde Herzlikowicz, qui avait pu apprécier la chaleur et la gentillesse d'Eva et de Léonie. Lorsque les autorités locales découvrirent leurs activités, les deux femmes ne renonçèrent pas; elles poursuivirent leur œuvre, simplement avec une prudence accrue. Un jour, Léonie Deléage apprit que la gendarmerie française et les Allemands s'apprêtaient à faire une descente dans le village, à la recherche de Juifs. Elle se hâta de trouver à ses petits protégés une cachette temporaire dans la forêt toute proche. Par ailleurs, les gendarmes vinrent plusieurs fois frapper à sa porte : à chaque fois Léonie et sa fille leur donnaient de fausses informations. Léonie aida également l'OSE à trouver des paysans disposés à héberger des enfants juifs. De façon plus générale elle se chargeait d'effectuer un travail de liaison pour le compte du réseau de sauvetage à Les Tavas et dans les environs.

Le 28 mars 1988, Yad Vashem a décerné à Léonie Deléage et à sa fille Eva Philit, le titre de Juste des Nations.